

L'EAU COMME SOURCE DE SANTE COMMUNAUTAIRE

ENFANTS DES COLLINES, CHRISTIAN PINILLA

LES GRANDES LIGNES DU PROJET

Créée en 2004, l'association Enfant des Collines est active initialement au Bénin. En 2017, elle lance « SINMIMBI l'eau pour tous » son premier projet WASH. Objectif : améliorer la qualité de vie des habitant·e·s de l'arrondissement de Mougnon en mettant à disposition de l'eau potable en suffisance tout au long de l'année. Mougnon est un arrondissement de la commune de Djida, comptant plus de 7'000 habitants et divisé en 6 villages, au centre-ouest du Bénin.

Le projet compte trois dimensions :

1. Technique/Infrastructure : construction d'un point d'eau, un château d'eau récoltant 20'000 litres d'eau par jour, dont les pompes sont actionnées grâce à l'énergie solaire ; construction de latrines collectives ; construction d'un centre de formation.
2. Formation/accompagnement : des femmes et enseignant·e·s sont formé·e·s aux pratiques hygiéniques pour qu'ils/elles forment ensuite eux les habitants et enfants du village à ces thématiques.
3. Actions de sensibilisation : journées de lavages des mains, lavage des citernes individuelles, pièces de théâtre.

L'objectif est de confier la gestion de la ressource eau à un groupe de gestion local après un an d'activité et continuer de développer les formations améliorant la santé communautaire.

QUELS ENSEIGNEMENTS MAJEURS DE CETTE EXPERIENCE ?

TECHNIQUE/INFRASTRUCTURE

Positif

L'infrastructure est fiable et durable et amène ainsi de la confiance.

Difficultés

Les panneaux solaires et les métaux nécessaires doivent être importés ce qui les rend plus difficile à acquérir et plus chers (un château d'eau coûte entre CHF 30'000.- et 40'000.-), ce qui rend aussi plus difficile le suivi financier.

FORMATION/ACCOMPAGNEMENT

Positif

Les formations augmentent aussi la participation et la confiance de la communauté. Il y a une liste d'attentes de femmes qui souhaitent se former à l'hygiène.

Difficultés

La disponibilité des enseignant·e·s et de la communauté locale est insuffisante/irrégulière.

La collaboration de la Direction des écoles est parfois insuffisante car l'administration générale régionale se trouve éloignée, à l'extrémité de la commune de Djida. En conséquence, les directeurs d'école des villages, qui dépendent de cette administration, ne mettent pas assez à disposition les enseignant·e·s pour qu'ils/elles participent au projet. De plus, les enseignant·e·s n'habitent pas les villages et ne sont donc pas

disponibles les week-ends.

Les femmes qui suivent les formations sont quant à elles très occupées par les activités ménagères majoritairement à leur charge.

ACTIONS DE SENSIBILISATION

Positif

Les actions de sensibilisation sont concrètes et visibles

Difficultés

Il est difficile de mesurer leur impact et d'assurer des résultats pérennes

ENJEUX ACTUELS :

OPPORTUNITES : projet aux impacts/dimensions multiples, projet relativement simple et reproductible, les méthodes d'apprentissage sont adaptées et efficaces, il est envisageable de pérenniser un tel dispositif et l'appliquer à un panel large de problématiques régionales.

MENACES : la technique « chère »

DISCUSSION AVEC LES PARTICIPANTS

Place des femmes et la prise de conscience : les femmes gagnent en confiance à travers les formations qu'elles suivent, car elles sont souvent exclues des formations par les ONG. Les formations se déroulent sur 7-9 séances/dimanches. Les formations fonctionnent, les femmes se rendent compte mutuellement qu'elles ont un problème commun, qu'elles sont toutes concernées.

POUR ALLER PLUS LOIN

<http://enfantsdescollines.ch>

<https://sinmimbi.com>

CONTACT

Christian Pinilla - christian@enfantsdescollines.ch

